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IL COMUNE CAMBIA ORARI. Ieri le controproposte di Cgil, Cisl e Uil a Farinelli 
L'ex ministro della Funzione pubblica: «Un buon piano» 

I sindacati 
«Per i nuovi turni 
servono incentivi» 

ROBERTO MONTEFORTE 

• L orano di lavoro dei dipendenti comunali 
cambierù e presto 

Procede speditamente la discussione tra am
ministrazione e sindacati sulla proposta dell as
sessore al Personale Fiorella Farinelli di distri
buire su diverse fascie orane I ingresso e I uscita 
dei capitolini con 1 obiettivo di consentire 1 a-
pertura al pubblico di servizi e sportelli anche 
nel pomenggio Dopo la riunione del 19 dicem
bre scorso nel corso della quale I assessore ha 
illustrato ai sindacati il progetto di norganizza-
iione degli orari dei servizi nell incontro di ieri ' 
sono amvate le controproposte del sindacato 

Per il segretano della Camera del Lavoro Ful
vio Vento che ha partecipato alla trattativa «11 
problema dell orano non può essere isolato da 
altn come quello del salano o degli organici» e 
chiansce il dingcntc sindacale «La flessibilità 
indicata dalla Farinelli prevede carichi di disa
gio diversi che vanno diversamente ricompen
sati con un apposita indennità» «Se si vogliono 
portare a 44 le ore di servizio settimanali al pub
blico restando 36 quelle cui è tenuto cascun 
dipendente comunale la proposta prevede un •. 
aumento dell orano di servizio pomendiano 
che è possibile nvedendo la distribuzione degli 
oran di ingresso Attualmente sono concentrati 
nella fascia orana 7 3 0 - 9 con uscita alle 
14-14 30 Un domani invece dovranno distri
buirsi sino alle 930 - 10 per terminare intorno 
alle 15» «Insomma il personale deve potersi di
stribuire su tutte le fascie comprese tra le 8 30 e 
le 17 tenendo anche conto che vi sono servizi 
come quelli scolastici o degli uffici collegati ai 
cantien che devono essere operativi già alle 7 di 
mattina - esclama il dingente Cgil» «La trattati
va si divide in due trance - aggiunge Vento -
nella pnma fase stiamo definendo a livello cen
trale le linee generali del provvedimento ma 
poi la verifica verrà fatta ufficio per ufficio ripar
tizione per ripartizione circoscnzione per cir
coscrizione, dove i lavoraton indicheranno le 
diverse opzioni possibili» «Chiamo che si tratta 
di scelte volontarie dei lavoratori I ammontare 
dei premi- chiansce il sindacalista - dipenderà 
anche dalle disponibilità finanziane dell'Animi-
astrazione Sarà quindi indispensabile porre 
dei tetti economici all'operazione e verficare 
I entità dei costi anche grazie a delle proiezio
ni» - * '<• 

Ma oltre al problema dei turni e dell adegua
mento salanale il segretano della Camera del 
Lavoro pone sul tavolo anche quello degli orga
nici «É risaputo che malgrado I elevato numero 
di dipendenti I amministrazione Capitolina sia 
in sottorganico Con un nfenmento preciso alle 
esigenze delle piante organiche degli uffici e 
dei servizi penso alla scuola, è necessano pro
cedere a nuove e qualificate assunzioni» «Quin
di la cornice per stringere l accordo deve con
templare oltre ali orano anche i salan e gli or
ganici da incrementare Poi vi sono i problemi 
oltre alla tutela delle lavoratrici, che andranno 
visti quando si passerà ad un esame ravvicinato 
del provvedimento Discussione tecnica che si 
terrà a partire dalla prossima settimana Molti 
punti li affronteremo nella riunione politica del 
9 gennaio prossimo Quindi una volta chianti 
tutti gli elementi dell'accordo andremo come 
per 1 Atac ad un ampia consultazione dei lavo
raton comunali, per sentire i loro onentamenti 
ed avere da loro un mandato preciso sull accor
do Credo che entro metà gennaio potremo 
chiudere» 

Un giudizio positivo sull andamento delle 
trattative è stato espresso an«-he dalla Fannelli 

«Sportelli sempre aperti» 
La ricetta di Cassese per il Campidoglio 

Uffici aperti anche il pomeriggio, nuovi orari di lavoro 
per ì dipendenti capitolini Secondo il professor Sabino 
Cassese il Campidoglio è partito con il piede giusto 
«Mostrare tanta attenzione per le cose "piccole", come 
il funzionamento del centralino telefonico, è molto im
portante» Impiegati assenteisti' «L'amministrazione 
con la sua disorganizzazione è la prima responsabile 
ma spesso il dipendente si adatta facilmente» 

LUANA BENINI 

Sabino Cassese 
ministro della 
Funzione pubblica 
nel governo 
Ciampi. 
In alto, 
uno sportello 
anagrafico 
circoscrizionale 

m Si discute della riorganizzazio
ne degli orari di lavoro del dipen
denti comunali e di un prolunga
mento pomeridiano del servizi al 
pubblico. Può essere questa una 
base di partenza per una effettiva 
Innovazione dell'azione ammini
strativa? 
È più che una base di partenza e 
una condizione preliminare es
senziale perché occorre che 
I amministrazione sia aperta alle 
esigenze dell utenza E la condi
zione essenziale è che I utenza 
possa accedere agli uffici pubbli
ci durante tutta la giornata 

In Italia c'è una Immagine nega
tiva del dipendenti comunali e 
più In generale del funzionari 
pubblici. Si dice che non lavora
no, che sono assenteisti. Ma la 
colpa di chi è? È solo loro oppu
re è da attribuire piuttosto alla 
disorganizzazione degli uffici, 
all'assenza di obiettivi da perse
guire? 

Non e è dubbio che vi sia una re

sponsabilità dell amministrazio
ne stessa che non è bene orga
nizzata spesso il lavoro dei di
pendenti è organizzato in manie
ra irrazionale le procedure si 
scavalcano 1 una con 1 altra e le 
stesse motivazioni a lavorare in 
queste condizioni vengono me
no A questo si aggiunge però il 
fatto che il dipendente pubblico 
si adatta a questa situazione inve
ce di reagire aumentando la pro
duttività 

La ricetta per superare questo 
stato di fatto? 

Bisogna operare una trasforma
zione su entrambi i piani da un 
lato modificare le strutture e le 
procedure e dall altro offrire 
maggiori motivazioni ai dipen
denti Per quello che ho potuto 
constatare delle iniziative del Co
mune di Roma credo che ci siano 
da nutrire grandi speranze Ho 
esaminato attentamente I opu-
scolctto che il sindaco ha distri
buito a tutti gli abitanti in cui ven

gono illustrate le iniziative in vari 
ambiti e sono rimasto stupito 
dalla quantità di cose fatte in cosi 
poco tempo Qualche giorno fa 
ho sentito il sindaco parlare del-
I interesse che mostra per il fun
zionamento del centralino del 
Comune di Roma Nella mia lun
ga vita di studioso di problemi 
amministrativi ho scelto di affi
darmi nei giudizi ad alcuni indizi 
quando e è un alto amministrato
re che si interessa di piccole cose 
come il centralino quello e il mo
mento in cui I amministrazione 
comincia a funzionare Signi.ica 
che e e un attenzione verso que
ste cose che sembrano piccole e 
che invece sono molto importanti 
nella vita quotidiana di migliaia 
di persone che ogni giorno trova
no delle barriere nel raggiungere 
il Comune Ritengo dunque che 
in questo momento esistano tutte 
le premesse per un totale cam
biamento di rotta del funziona
mento della macchina comunale 
e alcune realizzazioni già si vedo
no 

Si lamenta una dirigenza Impre
parata, Incapace di assumere 
responsabilità e pronta a fare 
muro contro le novità. Che fare? 

Mi sembra importante 1 iniziativa 
del Comune di avviare corsi di 
formazione Ma altrettanto im
portante è dare più autonomia al
la dirigenza come peraltro è pre
visto dalla legge sulle autonomie 
locali la 142 del 1990 Cosi a po
co a poco si può innescare un 

meccanismo capace di interrom
pere il circolo VIZIOSO per cui as
senza di poteri comporta dere-
sponsabilizzazione e derespon-
sabihzzazione comporta 1 inatti
vità 

In molte grandi capitali europee, 
come New York ad esempio, la 
burocrazia e ridotta ali osso e si 
fa tutto per telefono... 

Anche a Roma siamo a buon 
punto Quando ero ministro ho 
avviato alcune iniziative di infor
matizzazione sul territorio nel La
zio e a Roma ed ho visto che il 
sindaco Rutelli sta proseguendo 
rapidamente in questa direzione 
Non è che si può fare da un gior
no ali altro ma anche in questo 
settore sono state poste delle pre
messe importanti 

Quali sono le iniziative rivolte ai 
cittadini romani di cui lei va più 
fiero? 

Sicuramente lo sportello interatti
vo che abbiamo inaugurato alla 
Prefettura di Roma e che ora si sta 
diffondendo e poi la decisione 
del governo Ciampi di avviare 
concretamente lo Sdo prenden
do tutte le decisioni opportune 
per lo spostamento dei ministeri 
nel sistema direzionale onentale 

Se dovesse sintetizzare in poche 
parole d'ordine i criteri per mi
gliorare la vita a Roma? < 

Ascoltare la voce degli aulenti è 
I unica chiave per fare funzionare 
le amministrazioni Perché le am
ministrazioni devono essere al 
servizio del cittadino 

Burocrazia e cittadino: ecco le soluzioni adottate nelle più grandi metropoli 

In Germania il Tutor, a Parigi il Minitel 
Burocrazia e qualità della vita in generale, dal paragone 
tra la nostra amministrazione pubblica e quelle europee, 
ne usciamo piuttosto male Ma come hanno risolto il pro
blema negli altri paesi7 Ecco un excursus a Francoforte la 
posta e il fax hanno sostituito gli uffici e ogni utente ha un 
tutor, un funzionano con nome cognome e numero tele
fonico Parigi usa il minitel A Londra uffici aperti anche il 
sabato e di sera A New York si sbriga tutto per telefono 

m II rapporto con la burocrazia 
cambia la vita La modifica in me
glio o in peggio a seconda che sia 
buono o cattivo Le ore perdute nei 
meandri kafkiani della carta bolla
ta e delle certificazioni sono impa
gabili e danno il senso dell impo
tenza Di fronte al grande Moloch 
immobile il cittadino è solo L uni
ca nbelhone che gli resta è odiare 
con tutte le sue forze chi sta al di là 
dello sportello maledetto addos
sandogli le cause di tutto il suo di
sagio E stato cosi che gli impiegati 
pubblici in Italia dove il Molocn è 

particolarmente immobile hanno 
finito per incarnare il prototipo del-
I inefficienza e della dequalifica-
zione Non possono aversene trop
po a male i dipendenti comunali 
romani che nvendicano una mag
giore considerazione proprio 
quando il Campidoglio ha deciso 
di cambiare registro e riorganizza 
re il lavoro e gli oran dentro i servizi 
offerti ai cittadini h definitiva 
scontano un peccato che viene da 
lontano una tradizione negativa E 
pensare che in Francia I impiegato 
pubblico è proprio per tradizione 

una figura nobile per 150 anni è 
stato un obicttivo attraente almeno 
per il 90 per cento dei francesi e 
ancora oggi nonostante un certo 
declino mantiene una consapevo
lezza di sé piuttosto lontana dagli 
atteggiamenti nostrani 

In generale dal paragone tra la 
nostra amministrazione pubblica e 
quelle europee ne usciamo piutto
sto male soprattutto per quanto ri
guarda i servizi pubblici statali Per 
i servizi comunali invece alcune 
esperienze nel Nord e in particola

re in Emilia Romagna sono consi
derate ali avanguardia (a Bologna 
i cittadini possiedono una sorta di 
carta di credito comunale con co
dice personale con la quale acce
dono a sportelli informatizzati aif-
fusi per la citta che rilasciano certi
ficati offrono informazioni) Ma 
facciamo un excursus nelle più im
portanti metropoli del mondo con 
I aiuto di Enzo Bernardo responsa
bile dell ufficio intemazionale del
la Funzione pubblica Cgil E prò 
viamo a vedere se qualcosa può 
essere importato 

Andiamo dunque in Germania 
a Francoforte laddove la filosofia 
di fondo è evitare che il cittadino si 
rechi agli uffici comunali E allora 
molti rapporti avvengono per po
sta e per fax che è considerato a 
tutti gli effetti sostitutivo della pre
senza nell ufficio Gli utenti inoltre 
possono disporre di tutor persona
lizzati funzionari con nome co
gnome e numero telefonico 
Esempio I ufficio delle tasse locali 
invia nchiesta di chianmenti su al
cuni versamenti non effettuati con 
lettera firmata dal tutor il resto del

le operazioni avviene per telefono 
posta e fax L apertura di ogni uf'i-
uo è scaglionata alcuni giorni di 
mattina altri di pomcnggio e una 
«lunga che coinvolge I orano del 
pranzo L ufficio per I assistenza al 
disagio ha una reperibilità di 24 
ore 

A Parigi tutti gli abbonati al tele
fono hanno il Minitel» un compu
ter interattivo che consente I acces
so a molteplici servizi (taxi ban
che scuole) oltre a collegare con 
tutto le pubbliche amministrazioni 
Per il resto il Comune ha decentra
to ai 20 arrondissements vere e 
propne municipalità a gestione au
tonoma (orari e organizzazione 
autonoma dei servizi) tutte le in
combenze amministrative 

A Londra (area metropolitana) 
gli uffici coprono un arco orano 
dalle 8 alle 16-17 (ma alcuni han
no contrattato orari anche serali e 
aperture il sabato) Un espenenza 
positiva è stata quella degli uffici di 
collocamento messi su dal Comu
ne e affidati in una sorta di franchi
sing o di appalto a pnvati sono in 

grado di offnre lavon temporanei o 
atipici sul modello dei giornali di 
annunci e di nspondere cosi alla 
dosoccupazione giovanile L infor
matizzazione ha fatto passi da gi
gante alcuni uffici comunali han
no chiesto ai loro dipendenti di la
vorare a casa per evitare le spese di 
trasporto e il costo indotto dal pen
dolammo 

A New York si fa tutto per telefo
no (centralini automatici che ti 
guidano nei passaggi attraverso la 
digitazione dei numeri) la certifi
cazione è ndotta a zero la buro
crazia è ndotta a zero Tutto poi 
viene spedito per posta pagando 
naturalmente Una particolantà il 
servizio di nlascio della patente di 
guida è fornito ininterrottamente 
dalle 7 alle 21 di tutti i giorni (ma 
mentre quello del quartiere di 
Queens è estremamente funzio
nante quello di Manhattan è una 
sorta di inferno dantesco) La ten
denza principale è quella a pnva-
tizzare (anche la stessa anagrafe) 
laddove il servizio venga ritenuto 
«non economico • tu Be 

Fiumicino: fiori 
al 20milionesimo 
passeggero 

Un mdzzo di don dai colon sgar 
gianti e un pacco dorato con den 
tro un prestigioso profumo trance 
se Con questi doni la società «Ae 
roporti» ha premiato oggi Daniela 
Fiono 35 anni ventimilionesimo 
passeggero trdnsitdto al «Leonardo 
da Vinci» nel 1994 una cifra mai 
raggiunta negli anni precedenti E 
la cifra aumenterà ancora fino al 
31 dicembre Secondo le previsioni 
il 1994 si chiuderà con 20 milioni 
369 mila transiti ( * 5 7% nspetto al 
93) mentre il totdle dei mo.imen 
ti aerei supererà quota 200 mila 
( - 3 6 „ ) 

Legge sulla caccia 
Nuovo esame 
della Regione 

La legge regionale che de"a nor 
me per la tutela della faund selvdti 
ca e ld gestione programnidtd del-
I esercizio venatono deve essere 
sottoposta ad un nesdme da parte 
dell assemblea di via della Pisana 
Lo ha deciso il governo che ha nn-
viato gli atti al consiglio regionale 
del Lazio Alla base del rinvio i 
contrasti con la legge nazionale di 
nordinodell attività venatoria 

La Provincia 
vara il piano 
antibuche 

La giunta provinciale ha varato un 
piano per la viabilità di alcune stra 
de provinciali con uno stanzia 
mento di due miliardi di lire II pia
no «antibuchc» proposto dall as
sessore Vincenzo Caruso è stato 
elaborato «tenendo conto delle se
gnalazioni amvate dai cittadini da
gli uffici tecnici pnvilegiando le si
tuazioni di particolare dissesto» Gli 
interventi nguarderanno la via Set 
tevene di Palo la Anguillarese nel
la zona dei laghi di Bracciano e 
Martignano e della valle del Treja 
le strade interne di comuni intorno 
al Soratte e la provinciale per Mon
te Livata 

Chiusa l'antica 
tabaccheria 
di piazza di Spagna 

Ieri ha chiuso i battenti I antica ta-
bacchena Bonomi di pidzza di 
Spagna Dopo diversi tentativi per 
salvarla la rivendita fondata nel 
1921 /> stata sfrattata dai propnetan 
del locale avevano chiesto per re
cedere dallo sfratto la somma di 
300 milioni La denuncia è del ca
pogruppo dei Verdi in Campido
glio Athos De Luca che ha chiesto 
I intervento dell assessore al Com
mercio 

Ai S.Camillo 
protestano 
i malati di tumore 

Anno nuovo acceleratore lineare 
nuovo È ciò che si augurano i ma
lati di tumore ricoverati nel reparto 
di radioterapia oncologica dell o-
spedale-azienda S Camillo di Ro
ma stanchi delle continue rotture 
dell unico apparecchio per la tera
pia antitumorale nmasto II centro 
del S Camillo ha una sola pecca 
dall agosto di quest anno si è rotto 
uno dei due accelera'on linean 
Cosi 1 unico nmasto in funzione 
essendo stato sottopopsto ad un 
superlavoro e nell ultimo mese si e 
rotto «un giorno si e quattro no A 
denunciare il problema in una let
tera indinzzata tra gli altn alla dire 
zione sanitaria al ministro della 
Sanità e ali Assessore regionale 
competente sono stati gli stessi ri
coverati 

Sigilli al centro 
commerciale 
diviaSiponto 

Dopc le contestazioni dei cittadini 
e 1 approvazione di un ordine del 
giorno in Comune con il quale si 
chiedeva al sindaco di ordinare la 
sospensione dei lavori de! centro 
Commerciale di via Siponto il ma
gistrato ha sequestrato il cantiere 
Lo ha reso noto il Verde Mhos De 
Luca II centro doveva sorgere in 
un cortile in mezzo a numerosi 
palazzi il cui unico accesso era 
una stradina magibile Ora - ha 
detto De Luca - bisogna trovare 
una soluzione alternati'a per il 
centro prima che il magistrdto di 
sponga un eventuale disseque 
stro» 


